

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 30 DE MARZO DE 1921

NÚM. 451

El Ejército Griego ataca duramente a Turquía, en Anatolia

Celebran con entusiasmo los resultados del plebiscito

VARSOVIA.—Una multitud delirante de entusiasmo celebró los resultados optimistas del Plebiscito de la Alta Silesia en una reunión al aire libre que se celebró aquí y para lo cual se improvisó un altar, desde el cual se rezaron oraciones por el territorio que el pueblo creía que Polonia había recuperado después de una separación de más de 600 años.

Los más entusiastas patriotas polacos fueron quienes invitaron para una reunión, aun cuando las últimas ediciones de los periódicos anunciaban que los resultados no eran oficiales y estaban incompletos.

A la reunión asistieron las principales autoridades y representantes de la Dieta, del Clero y del Ejército. Las noticias sobre el plebiscito hicieron que el marco subiera de una manera extraordinaria, pues de ochocientos sesenta que estaba subió a seiscientos cincuenta por dólar.

Protestan del terrorismo polaco

BERLIN.—Los informes que se han recibido en esta ciudad acerca de algunos encuentros aislados que han tenido lugar en los Distritos de la Alta Silesia, han hecho que el Gobierno de Berlín proteste contra la reanudación "del terrorismo polaco".

Se ha anunciado oficialmente que la situación es generalmente tranquila; pero son insistentes los rumores de que fuerzas polacas y alemanas se están concentrando en las fronteras como preparativo para entrar en combate.

Grecia llama tres clases a las armas

ATENAS.—Las clases de 1913, 14 y 15 han sido llamadas a las armas por medio de un mensaje real, que hace una llamada al patriotismo y al valor de los helenos para reforzar las tropas encargadas de imponer la paz y someter las organizaciones de Anatolia a mantener el tratado de Sevres y obtener la pacificación definitiva de Oriente, que Grecia persigue en común con sus grandes aliados.

Acepta el plan de la Liga de Naciones

VARSOVIA.—El Gobierno polaco ha aceptado el plan de la Liga de las Naciones de mediar en la disputa con Lituania, originada por la ocupación de Vilna por el General Zeligowski. También anuncia aquel Gobierno estar dispuesto a enviar representantes a Bruselas para iniciar las negociaciones.

La prensa alemana hace decaer el entusiasmo del pueblo

BERLIN.—La alegría con que se recibió la noticia del resultado del plebiscito al principio ha dado lugar a cierto desengaño al saberse que la mayoría alemana era menor de lo que se esperaba. Los periódicos advierten al pueblo que no debe hacerse ilusiones exageradas acerca de la enormidad de la victoria y hacen notar que, por virtud del tratado, la Entente tiene poder, que probablemente ejercerá, para revisar las fronteras de la Alta Silesia, tomando en consideración las votaciones de las Comunas y las relaciones económicas. El «Tagblatt» dice: «Todo el mundo sabe que la victoria no nos garantiza la libre retención de la actual línea fronteriza».

La ocupación de los aliados

LONDRES.—Se confirma que si los alemanes al fin se niegan a aceptar el plan de reparaciones aliado, se irá en es acto a la ocupación militar de Dusseldorf, Duisburg y Essen como primer paso de la ejecución de las medidas de coerción. Esas importantes plazas

Francia ha ocupado la Region del Rhur

Los yacimientos de petróleo son ávidamente buscados de Polo a Polo

Servicio Informativo Extraordinario

aduaneras serán tomadas por cuatro divisiones de tropas aliadas.

Se ha dado un compás de espera, porque Lloyd George y el Conde de Sforza dijeron que no se debía ir tan en seguida a la captura de las aduanas.

También se dice que los aliados de la Entente estaban dispuestos a la inmediata ejecución del plan de coerción, pero que se detuvieron al ver la actitud de Italia, deseosa de calma y ponderación de ánimo. Italia recomendó que no se tomaran medidas apresuradas que podrían ser dañinas.

A sesiones extraordinarias

WASHINGTON.—El Presidente Harding ha convocado al Congreso a sesiones extraordinarias para el 11 del próximo mes de Abril.

La revisión del arancel y de la tarifa aduanera será una de las principales medidas que se traerán a la consideración del Congreso en sus sesiones especiales; pero también se considerarán muchas otras medidas importantes, tales como la restricción de la inmigración, los problemas de transporte, la reglamentación de las industrias carbonera y de fabricación de conservas alimenticias, etc., etc.

La cuestión de los cables alemanes

PARIS.—Según dice «L'Echo de Paris», la solución concerniente a los antiguos cables alemanes es inminente ya. Los Estados Unidos tendrán la explotación del cable de Nueva York a Brest. El de Brest a Dakar y al Brasil quedará siendo propiedad de Francia, según convenio con el Brasil y Liberia.

Comienza el despacho de delegaciones comerciales a Rusia

LONDRES.—El despacho de delegaciones comerciales inglesas a Rusia será el primer resultado tangible del tratado comercial anglo-ruso recientemente firmado, según la opinión que prevalece en los círculos oficiales, donde se dice que Alemania, Italia, Suecia y Finlandia están negociando también pactos comerciales con Rusia.

El Gran Turno en la Dolorosa

Como ya se ha anunciado, el domingo 3 de abril próximo tendrá verificativo el gran turno a beneficio del templo de La Dolorosa, en el parquecito que se encuentra frente a dicha iglesia.

Este turno se verificará con el fin de continuar los trabajos de decorado según el boceto-proyecto del artista señor Roura Oxandaberro y los cuales se llevarán a cabo bajo su dirección.

Serán presidentes generales del turno, don Fabián Fsqüivel y doña María C. de Herdocia, Lic. don Alberto Echandi y doña Pepa de Echandi.

El día 2, víspera, habrá grandes cenas amenizadas por una buena música.

El día 3, a las 9 horas, será la recepción solemne de los boyeros y a las 12 se dará comienzo al turno.

El distrito del Rhur y la estación de Mulheim bajo custodia francesa

DUSSELDORF.—El área de ocupación se ha extendido de Duisburg a las estaciones a lo largo del ferrocarril de Duisburg a Essen, como a dos y media millas de distancia de este último punto.

El depósito de carga central de Weidau, que es el más grande que se halla en el distrito del Ruhr, así como también la estación de Mulheim, están bajo

la custodia de tropas francesas. En Dusseldorf reina la mayor calma.

No se trata de extender la ocupación del Rhin

PARIS.—Se desmiente la noticia de que se haya efectuado extensión alguna en la ocupación del Rhin. El Ministerio de Guerra niega las noticias de fuente alemana según las cuales se pretende que tropas franco-belgas hayan atravesado a Essen, procediendo así a una nueva ocupación. El desplazamiento de tropas que se efectuó, se limitó al avance en una extensión de dos kilómetros hacia el Este, para situar allí puestos de vigilancia, pues el emplazamiento de los anteriores dejaba que desear. El primero de ellos se ha instalado al occidente de Speldorf, sobre el camino de Mulheim, a dos kilómetros de esta última localidad; el segundo se ha instalado al noroeste de Muderich, sobre el camino que conduce a Oberhausen y bastante retirado de la población. No se trata, pues, de extensión alguna en la ocupación.

Examinarán y discutirán sobre la trata de blancas

GINEBRA.—El Consejo de la Liga de las Naciones ha resuelto invitar a todos los Gobiernos para que se hagan representar en la conferencia internacional que se reunirá el 30 de Junio para examinar y discutir los diferentes aspectos del tráfico de blancas, con el fin de adoptar medidas comunes para impedir que se continúe explotando este vergonzoso negocio.

ALAMBRE Comprando su Alambre de Púas para Cercas, donde AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia, ahorrará usted muchísimo dinero.—¡Es una ganancia, aprovéchela!

La Junta de Notables de Panamá no aceptó el Laudo White

En el Salón Amarillo del Palacio Nacional, se celebró anoche una reunión de notables, quienes fueron citados por el Secretario de Relaciones Exteriores señor Narciso Garay, con el objeto de tratar sobre la contestación que Panamá debía dar a la última nota del Secretario de Estado Hughes, exigiendo que Panamá diera cumplimiento a los fallos del Presidente Loubet de Francia y del Presidente de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos.

El Secretario Garay presidió la reunión y declaró abierta la sesión a las 8.30 de la noche, con asistencia de cincuenta de nuestros más distinguidos personajes políticos. El señor Garay explicó la situación e hizo un relato de la actuación del Gobierno de Panamá en la actual emergencia. Dió lectura luego a la

nota del Secretario Hughes y a la contestación que había redactado para ser enviada al Departamento de Estado de los Estados Unidos en nombre de su Gobierno. Pidió luego a los concurrentes que expresasen su opinión sobre el asunto y todos impartieron su aprobación a las labores del Gobierno y muy especialmente a la nota en que el Secretario Garay contesta las exigencias del Gobierno nacional, se niega a dar cumplimiento al Fallo White y pone de manifiesto el sentimiento que el tenor de esa nota ha creado en todos los círculos panameños.

La nota del Secretario Garay termina diciendo que Panamá rechaza la decisión del Juez White basándose en las mismas o parecidas razones que tuvieron los Estados Unidos para rechazar el Laudo

del Rey de Holanda en 1831 en su controversia con la Gran Bretaña sobre el territorio de la frontera canadiense.

Entre los personajes que hicieron uso de la palabra, además del señor Garay recordamos a don Ricardo Arias, Tomás Arias, Santiago de la Guardia, Ernesto T. Lefevre, doctor Ciro L. Urriola, doctor Harmodio Arias, doctor Eusebio A. Morales y Nicolás Victoria J.

Lo anterior es tomado del «Diario de Panamá», edición del 19 de marzo.

Como se ve y como ya se sabe, los panameños discuten la validez del Laudo del Presidente de la Corte de Justicia de Estados Unidos, pero olvidan que el tratado Anderson Porras lo que llevó a la decisión de ese magistrado fue la fijación de los límites por el lado del

Atlántico.

Dado caso que no hubiese sido aceptado por ninguna de las dos partes el mencionado fallo, queda entonces en firme el Laudo Loubet, el cual señala como límite entre Costa Rica y Panamá la sierra que va de Punta Burica a la Cordillera. Principal, quedando siempre Coto, Cañas Dulces y demás territorio en jurisdicción nuestra.

Esto lo saben hasta los alumnos de tercer grado de las escuelas de Costa Rica, y está tan claro que no admite discusión.

Podría haberla en lo que se refiere al lado del Atlántico, si el honor nacional no fuese respetado al no acatar los pactos. En tal caso, Costa Rica podría reclamar toda la provincia de Bocas del Toro, que le quitó el fallo del Presidente Loubet.

Se preparan para una nueva ofensiva

WASHINGTON.—Se informa que los griegos se están preparando con gran energía para lanzar una nueva ofensiva contra los turcos en la dirección de Eskisher, en el Asia Menor, hacia los últimos días de marzo.

Se busca el petróleo de Polo a Polo. — Notable discurso del magnate Greenway

LONDRES.—El publicista George Howell, economista de fama, ha expuesto su opinión sobre la cuestión petrolera en reciente discurso pronunciado ante una institución científica, tratando de la materia.

Afirmó el orador que los recursos petrolíferos del mundo, han de ser proporcionados a la humanidad por un triunvirato industrial, compuesto del geólogo, el químico y el capitalista.

Los desiertos, el trópico y las regiones vecinas al polo, deben ser exploradas en ese sentido, pues el petróleo constituye, hoy por hoy, el recurso principal de la industria.

Agregó que las regiones situadas en el norte del Canadá, así como las faldas del Himalaya y las Antillas, ofrecen buena perspectiva e indicios de la existencia de petróleo para el investigador técnico.

La cuestión del petróleo ataca profundamente al pueblo inglés. Pero Mr. Greenway, Presidente de la Anglo Persian Oil Company, en un discurso pronunciado con ocasión de la botadura del buque-tanque «British Viscont», en New Castle, ha aconsejado que esa explotación de los recursos petroleros del mundo se lleve a cabo por todas las naciones.

El magnate petrolero inglés dijo, entre otras cosas importantes, lo siguiente: «Si cada país dedica todas sus energías al desenvolvimiento de esa riqueza con destino al mercado propio, habrá hecho lo suficiente en su provecho, satisfaciendo sus razonables aspiraciones.

Ningún país del mundo debe aspirar al control de esa riqueza mundial que es de todos y para todos y a cuyo adelanto deben de contribuir por igual todos los países del mundo.»

Terminó diciendo el importante hombre de negocios inglés que, dada la importancia económica que reviste ese factor, deben dejarse a un lado celos y rivalidades, pues el petróleo desempeña actualmente un papel demasiado importante, para que en vez de proporcionar beneficios determine en su lugar graves catástrofes entre los humanos.

Estadística Local

Durante el mes de febrero próximo pasado, se destazó el ganado siguiente: vacunos 649 reses; porcinos 375 cerdos. Este destace ha producido una entrada neta de ₡ 5.938,00

El movimiento sanitario del servicio de veterinaria ha dado el resultado siguiente:

Sistecercosis, dos porcinos; Deficiencia, dos vacunos, Psoropsis, un vacuno.

Decomisos vícerales y amputaciones corrientes:

Se han practicado diecinueve análisis bacteriológicos y se han extendido diecinueve diagnósticos.

Cuñita

Frente a la casa de habitación del señor Cónsul de Francia, hay una enorme piedra en la acera, levantada de tal modo que amenaza a cualquier transeunte a que se rompa la crisma, al tropezar y caer.

Así, pues, conviene que se arregle inmediatamente ese desperfecto.

EDITORIAL

Por qué no usan librea nuestros gobernantes?

Hace justamente un año escribíamos en estas mismas columnas las dos siguientes frases, que hoy reproducimos, para que tengan a bien meditarlas algunos de los altos funcionarios públicos que estamos padeciendo. Dicen así:

«Los gobernantes de una República no son amos sino servidores del pueblo, que remunera debidamente sus servicios.»

«Por tal motivo los ciudadanos tienen el derecho muy sagrado de emitir opinión y de condenar, cuando lo crean justo, el proceder de sus empleados a sueldo, sean de alto o bajo rango.»

Lo que en marzo de 1920 escribió nuestra pluma, nos creemos obligados a reimprimirlo en marzo de 1921, bajo el régimen bonachón y teosófico de don Julio Acosta.

Efectivamente, los ciudadanos que actualmente desempeñan altas posiciones, han olvidado que su deber principal consiste en velar por los intereses del pueblo, de la comunidad costarricense que les está pagando sus servicios, y que tiene por consiguiente el derecho de exigirles que cumplan fielmente con sus obligaciones.

Para no seguir hablando en abstracto ni cansar a nuestros lectores, citaremos hoy un caso concreto, el cual está proclamando en voz muy alta cuán grande es la indiferencia del Poder Ejecutivo hacia la propiedad nacional, cuán absoluta su pasividad y cuán innegable el abandono en que se hallan los asuntos que directamente atañen al Tesoro Público. Nos referimos a las demandas presentadas contra el Banco Internacional de Costa Rica, por diversos particulares y por una institución bancaria.

Bien saben nuestros lectores que esas demandas contra el Internacional afectan al Estado directamente pues, si el fallo resultare favorable a los demandantes, tendría el Gobierno que depositar en el Banco antes mencionado, las cantidades que lo condenaran a pagar: recuérdese que fué el Ministro de Hacienda de Tinoco el librador de los cheques que resultan ser falsos según el Código Fiscal.

Pues bien, ¿qué ha hecho el Gobierno de don Julio Acosta en este caso concreto? ¿Ha excitado al Promotor Fiscal para que se apreste a la defensa de las Arcas Nacionales? ¿Ha escogido la alta mentalidad y el talento de algún ilustre abogado para que luche, hasta donde alcancen sus fuerzas, con objeto de que el pueblo de Costa Rica no tenga que pagar todos los miles de colones que este gran litigio entraña?...

No, ya hemos visto que, por el contrario, el señor Acosta y sus colaboradores han permanecido tranquilos y son indiferentes ante cuestión tan magna y trascendental, como si el asunto no se refiriese en lo más mínimo al país.

Pero lo más grave del caso, lo inconcebible, lo que nos parece en realidad monstruoso es lo siguiente: algunos servidores de altos puestos públicos, ampliamente pagados por el pueblo, se inclinan a la tesis contraria, a la tesis de los demandantes, así cayendo en pecado de deslealtad y traición para con todos los costarricenses.

La defensa de Costa Rica la hemos tenido que hacer por verdadero patriotismo, quienes no recibimos ni un centavo del Erario, desde las columnas de este periódico y de otros importantes colegas, así echándonos encima la odiosidad de no pocos capitalistas y juristas notables, que soñaban con seguir picoteando—gracias a la impasibilidad del Poder Ejecutivo—las entrañas de esta infortunada República.

Entre tanto, mientras luchábamos por buscar argumentos utilizables en la defensa nacional; mientras nos amparábamos al criterio recto y elevado de don Ricardo Jiménez y de don Francisco Aguilar Barquero, otros (estadistas de renombre) se complacían en ofrecer al bueno de don Julio inmoraes «tinterilladas», que éste aceptaba sonriente y satisfecho, lo mismo que su Secretario de Relaciones Exteriores, como si estuvieran asociados con el Royal Bank y con todos los que conspiraban contra del Tesoro Público.

Ni un solo argumento en favor del país, condenando la actitud de los británicos o de los otros reclamantes, ha presentado ninguno de los prohombres que pasean su sapiencia en los amplios corredores de la Casa Amarilla. ¡Y esos son para don Julio Acosta los verdaderos patriotas; esos... que siempre han puesto su talento al servicio de poderosas compañías extranjeras con perjuicio de los intereses nacionales! ¡Y nosotros, que no recibimos un centavo de nadie, que tenemos siempre ante nuestra vista para defenderla la imagen sagrada y querida de la Patria (por lo cual—cosa rara e inexplicable—se disgustan los miembros del Gobierno)... nosotros, sí, somos los interesados, los que tenemos «hachas que aflar», los que estamos haciendo menuda y egoísta politiquería!

¡Ah, por qué, así como los soberanos (amos absolutos de sus dominios) vestían largos y lujosos mantos, no usan librea nuestros gobernantes para que no olviden que son tan sólo los sirvientes del pueblo, y que deben a todo trance defender los intereses de ese sufrido amo que los remunera debidamente?...

Para evitar escándalos

Un jefe de los tranvilleros ha dispuesto que durante las noches de luna y que hayan fiestas en el Laguito de los Niños, el tranvía no lleve sino hasta la Boca de la Sabana para evitar así los frecuentes escándalos.

Ellos alegan y les sobra razón, que como la policía no les presta auxilio, los conductores a más de verse en peligro de ser agredidos, están expuestos a responder por los daños que se hagan en sus carros. Eso se dice.

El vuelo de Venditi a Nicaragua

El aviador italiano señor Venditi ha fijado para el domingo próximo, a las seis de la mañana, su viaje en aeroplano a Nicaragua.

A esa hora alzará el vuelo en la pista de la Sabana, y piensa llegar a Managua hora y media después de haber salido de la capital.

Como ya lo saben nuestros lectores, el aviador Venditi se propone instalar un servicio aereo de correspondencia y pasajeros. En consecuencia, este primer viaje será de ensayo, aunque él cree que no hay peligro alguno en esos vuelos hasta Nicaragua, sino que por el contrario, se llevarán a efecto con toda felicidad.

Noticias de El Salvador

Oficialmente se sabe que están para llegar las nuevas monedas de plata fraccionarias de 0,900 de fino que sustituirán a la actual circulante.

Varios excursionistas han hecho en motocicleta el viaje a la capital de Guatemala en 12 horas. Varias familias lo harán en automóvil. Siendo tan fácil la travesía, existe gran entusiasmo en ambas capitales por efectuar este paseo que es el de moda, y de gran comodidad.

Fue aceptada, con beneplácito general del público, las renuncias que elevaron de sus cargos de Ministro y Subsecretario de Hacienda respectivamente, don José E. Suay y don Pedro N. Fonseca, a raíz del decreto de desmontización de la moneda.

Más de 400 familias aristocráticas se hallan veraneando en el bellísimo lago de Coatepeque.

OPTICA Y JOYERIA SALAS

Exámenes de la Vista y Fabricación de Lentes de todas clases Gran Surtido de

JOYAS Y PERFUMES VISITENOS Y QUEDARAN SATISFECHOS

Apdo. 929 Telf. 119

Goyito Reyes h. en Guatemala

Ultimamente hemos sabido que el aplaudido violinista costarricense Goyito Reyes, se encuentra en Guatemala cosechando verdaderos triunfos en aquel país hermano.

Mucho nos alegramos por los ruidosos y merecidos éxitos alcanzados por ese joven artista.

Regresó el Coronel Alvarado Tinoco

Ayer regresó a esta ciudad, en tren especial, el Coronel don Rafael Alvarado Tinoco, quien, como ya nuestros lectores saben, había marchado para la región de Sixoala.

Le acompañaron en su viaje los señores don Mariano Zúñiga, don Alfredo Arguedas, don Enrique Lara y don Franklin Venegas.

El Coronel Alvarado Tinoco y sus ayudantes llegaron hasta el puente internacional y luego hicieron jiras por la región de Talamanca.

En todo su viaje fué atendido amablemente.

Mucho nos alegramos que haya venido muy satisfecho de su viaje.

Los Estrenos del Variedades

El Teatro Variedades está estrenando muy a menudo magníficas producciones cinematográficas que llaman mucho la atención de la selecta concurrencia que allí se da cita todas las noches.

Por ejemplo «Jorgita», es un drama verdaderamente emocionante. En él se encierra la belleza, el amor, el sacrificio, la lucha entre el honor y el vicio, etc.

Cintas como estas, ojalá que la empresa del Variedades las repitiera a menudo para que todo el público pueda apreciar lo que es bueno.

Cesó el Pánico

Es indudable que el Comercio Mundial ya va pasando la enorme crisis motivada por el pánico de la baja de precios.

Con paso lento pero seguro, se ha ido depurando; fábricas que han suspendido sus labores, incendios y otros desastres, baratillos y realizaciones, todo ha contribuido eficazmente a reducir a cantidades normales las exageradas existencias de mercaderías que inundaron todos los mercados del mundo civilizado. Pasada la crisis de esta época de transición, ya se sienten venir las agradables brisas de bonanza comercial. La confianza renace y el consumidor obligado a reponer los desgastados artículos de uso perentorio se apresura a comprar, toda vez que los precios, que han llegado al nivel más bajo, le permiten satisfacer sus necesidades de una manera bastante holgada.

Igualmente el comerciante, ya sea mayorista o detallista, se apresta al combate surtiendo de nuevo, con frescas mercancías a precios bajos, sus establecimientos en su propio beneficio y el del consumidor, que cada día compra con más confianza y más liberalidad. El ALMACEN SASSO, situado frente al Costado Este del Banco de Costa Rica, de nuestros amigos los Sres. SASSO HERMANOS, siempre alertas, están recibiendo Mercaderías Nuevas a Nuevos Precios y desde luego está en el interés de todo Comerciante visitar dicho Almacén para aprovechar las GANGAS que allí ofrecen.

Viajeros a El Salvador

Hace pocos días salieron de esta capital de regreso a su patria El Salvador, por la vía terrestre de Nicaragua y Honduras, el electricista don Fernando C. García y el pintor don Miguel Ortiz Villacorta.

Según telegrama que hemos recibido, ayer salieron de Nicaragua los estimables viajeros y probablemente dentro de dos días estarán ya en su suelo natal.

Un diplomático muy fino

Sabemos de un diplomático muy fino y exquisito que ha dado mucho en que hablar, pues es perseguido constantemente no sabemos por qué motivos.

Algo se dice entre corrillos acerca de estos hechos, y nosotros trataremos de investigarlos para conocimiento del público.

Lo único que podemos decir por el momento es que el diplomático en cuestión tiene que ir entre comillas, porque se trata de los finos y exquisitos puros de B. A. González y Co.

Pasó en Detalle

El Proyecto de Ley sobre Convertibilidad de Billetes

Ayer se discutió en el Congreso el asunto de convertibilidad de los billetes. El proyecto fué sometido a discusión en detalle.

El artículo primero dió origen a un debate en el que tomaron parte los diputados Leiva (Carlos) Arias, Montero Barrantes, Volio, Soley, etc.

Se introdujo una modificación propuesta por el diputado Arias y que tiende a que los acreedores reciban los billetes del Internacional a la par o bien que se accjan a una moratoria.

Soley mociona en el sentido de que la Administración de Rentas se obligue a recibir los certificados de

plata al tenor de su leyenda como pago de impuestos aduaneros. A esta moción le fueron introducidas algunas modificaciones, quedando, pues, más o menos en estos términos: el Poder Ejecutivo queda autorizado para que retire de la circulación e incinere los certificados de plata que la Administración de Rentas recibirá en pago de derechos aduaneros por su valor nominal de cuarenta y seis centavos y medio oro. Esta conversión debe hacerse dentro dentro de seis meses después de la fecha de la ley.

No habiendo más de qué tratar se levantó la sesión a las 17 horas.

Hemos ganado la Guerra....

y en Panamá siguen celebrando el Triunfo

Da tristeza pensar en estas cosas. Hemos ganado en toda línea el conflicto con Panamá, según afirma nuestro Canciller. Y sin embargo, en Panamá han celebrado y siguen celebrando el triunfo, exhiben nuevas ametralladoras, conservan nuestra bandera y usan las gasolineras que quitaron a nuestras tropas derrotadas en Coto.

No sabemos hasta qué punto sea patriótico o antipatriótico comentar estas cosas: pero si hemos de agre-

gar que no vemos todavía en dónde está el triunfo completo de Costa Rica, ni en dónde el éxito de nuestra Secretaría de Guerra, ni en dónde las altas dotes diplomáticas de don Alejandro Alvarado Quirós.

¡Quiera el Destino sacarnos con bien de estos trances, que nuestra ingenuidad para con el Departamento de Estado no nos resulte demasiado cara, y que no sigan vendiendo armas a los panameños los magnates de Nueva Orleans.

Función de Beneficio

El jueves próximo darán los artistas que quedaron aquí de la Compañía Mercedes Navarro, una función de beneficio.

Se verificará en el Teatro América, el cual les fue cedido galantemente por el empresario don Dionisio Facio a la cultura y distinguida primera actriz señora Vásquez.

La función será de lo más brillante, porque para ello los artistas están haciendo la mar de preparativos.

El programa es variado y selecto figurando en él números escogidos, como «La huelga de los Herreros», que es un bellissimo monólogo; el diálogo «De pesca» y «¿Con quién hablo?»

Estamos seguros de que nuestra sociedad corresponderá con su presencia al esfuerzo que hacen los artistas para dar una función tan hermosa como la que preparan para el jueves.

Hay que tener en cuenta que son artistas de fama y que, por consiguiente, todo lo que llevarán a la escena será muy del agrado del público.

Ojalá, pues, que nuestra sociedad concorra esa noche al América, dando así una nueva muestra de simpatía para ellos.

Las Melcochas de Anoche en La Sabana

Anoche en el Laguito de los niños, en la Sabana, un grupo de bellas damitas y simpáticos pollos se dieron cita para celebrar la inauguración del Club «Sipay».

Entre los que concurrieron anotamos las siguientes señoras: Enriqueta y Mencha Chavarría, Emilia y María Aurelia Martín, Carmen Alfaro, Otilia y Emilia Pacheco, Luisita González, Liliam Bolandi, Valentina González, Mencha y Elisa Quirós, Amalia Soto y Carmen Brealey.

Caballeros: don Jorge y don Ricardo Brealey, don Ramón y don Memo Chavarría, don Luis Diego Sáenz, don Rafael Yglesias, don Alvaro Sáenz, don Alvaro Castro, don Fernando Romero, don Alfredo Lizano, don Ricardo Toledo, don Miguel Herrero, don Gerardo Pinto, don Nicolás Chavarría, don Adolfo Maroto y don Eduardo Chavarría.

Muy agradable rato pasaron bailando hasta las 22 horas, en medio del mayor entusiasmo y alegría.

Las melcochas y los licores estuvieron exquisitos. El joven don Ricardo Toledo recitó el bonito poema «A flor de Agua», siendo muy aplaudido. Gratas impresiones dejó esta simpática fiesta en todos los concurrentes.

Reparaciones al «Belén Quesada»

«La Gaceta» publica el siguiente acuerdo:

«San José, 23 de marzo de 1921. El Presidente Constitucional de la República acuerda: Girar con cargo a la partida de Eventuales del Ejército a la orden de Joseph Daly la suma de trescientos doce dollars por trabajos en el «Belén Quesada», ordenados por su capitán. Publíquese.—Acosta.—El Secretario de Estado en el Despacho de Guerra, Aquiles Acosta.»

Como se sabe, ese barco no es de propiedad nacional, pero las reparaciones que se le hicieron fueron con la venia del Gobierno y a fin de acondicionarlo para el caso de que lo hubiese tenido que ocupar el Ministerio de la Guerra.

Dos Notas

AZUL PÁLIDO

Próximamente se editará el libro «Azul Pálido» por Hugo Valiant.

NUEVO CONSUL EN NUEVA ORLEANS

Se nos informa que don Ricardo Villafanca será nombrado Cónsul de Costa Rica en Nueva Orleans.

Muy atinada nos parece esa disposición porque es de justicia recompensar a ese buen costarricense que tan bizarramente se distinguió en las pasadas emergencias.

La comida de esta tarde

La Secretaría del Comité Federal Costarricense ruega a los caballeros que se han inscrito para asistir a la comida que se efectuará esta tarde en el Hotel Continental, se sirvan reunirse a las 18 horas en las oficinas de LA PRENSA.

Por las Comisarias

Fueron detenidos por ebriedad Justo Rivera, María Cerdas, Rosa Ramírez, Pablo Landón, José Luis Badilla, Augusto Castro, Ramón Ortiz, Juan Zamora y Oscar Barrantes.

El joven Gilberto Gutiérrez fué arrestado por atropellar con su bicicleta a un caballero.

Por ejercer la medicina ilícitamente y por timo fué acusado Víctor M. Olivarez.

Por escándalos fueron detenidos Josefina Rojas, Angelina Ramírez, Eleodora Baltodano y Elisa Moya.

Al Público y a mi Clientela

Hago saber que con motivo de mi próximo viaje a Europa, queda encargada de mis negocios de Zapatería mi señora, quien atenderá debidamente a todas aquellas personas que con cualquier motivo tengan relaciones comerciales conmigo.

San José 9 de marzo de 1921.

CARMELO CALVOSA

Varios Fallecimientos

Falleció a la edad de 95 años la señora Feliciano Bermúdez v. de V. en San Mateo.

—En Cartago falleció el joven José Cubillo.

—En Cartago falleció el señor Guillermo Hernández Ulloa a los 99 años de edad.

—En Paraiso murió trágicamente el niño José Román, a consecuencia de un golpe.

Caso de Difteria

De Cebadilla de Turrúcares nos comunican que acaba de fallecer por difteria el señor Humberto R. Agüero.

Trasladamos el aviso a las autoridades sanitarias.

Noticias de Santa Ana

Santa Ana, El Salvador, 29.—A LA PRENSA.—A las dos de esta madrugada sintióse un fuerte temblor. Se cree haya causado daños en Nicaragua, de donde faltan noticias.

Celebrosé solemnemente y en orden la Semana Santa.

Dentro de dos meses quedará instalada la luz eléctrica en Armenia.

El tiempo amenaza lluvias.

DIARIO DE OCCIDENTE.

Noticias de San Salvador

San Salvador, 28.—A LA PRENSA.—Esta madrugada sintióse en toda la República un fuerte y prolongado temblor, habiendo en esa misma hora arrojado densas bocanadas de materias ígneas el volcán Izalco. También el volcán San Miguel produjo retumbos alarmantes.

En Usulután quedaron destruidas cuatro casas. No hubo ninguna desgracia personal. Ignórase si tembló en las demás ciudades de Centro América.—Diario La Prensa.

San Salvador, 28.—La Misión Diplomática Especial de México salió hoy para Honduras.

El fuerte temblor de hoy en la madrugada puso en alarma la ciudad y muchas poblaciones de la República.

El Izalco está en erupción. El Observatorio afirma que los temblores no provienen de aquí.

Incendióse el ingenio de azúcar «San Francisco», propiedad de don Guillermo Salazar. Las pérdidas se calculan en cien mil colones.—Diario del Salvador.

Nota.—Esa misma noche se sintió en nuestra capital un temblor, pero no fue de mucha intensidad.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

La Sociedad al Día

VIAJEROS

Regresó de Limón don Alfredo Quirós.

—Se encuentra en esta ciudad el Segundo Comandante de ese Puerto don Juan de Dios Jiménez Guardia.

—Se encuentra de nuevo entre nosotros el Coronel don Rafael Alvarado Tinoco, quien había salido para Sixola y Talamanca.

—Regresó de Santa Ana don Guillermo Troyo y su señora esposa.

—En Tres Ríos se encuentra la simpática señorita Herminia Cervantes.

—Próximamente partirán para Europa los estimables jóvenes don Raúl, don Miguel y don Bernardo Velázquez. Muy feliz viaje les deseamos.

—La señorita Antonia de la Torre regresó de Alajuela.

—El Licdo. don Nicolás Oreamuno regresó de Cartago.

—Estuvo entre nosotros, procedente de Heredia el Lic. don Alfredo González Flores.

—Se encuentra de temporada en Pontareñas la estimable señorita D. Ifilia Montagné.

—Don Juan Molina regresó de Puntarenas.

—Mr. Gastón Michaud, regresó de Paraiso.

—Don Danjel Gallegos regresó de Cartago.

—Don Víctor Domínguez se encuentra en Cot.

—El poeta don Froilán Turcios trasladó su residencia de Cartago a esta ciudad.

—Don Claudio Gutiérrez saldrá para su finca «La Margarita».

—Don Fernando Esquivel se encuentra en Línea Vieja.

—Regresó de Alajuela don Federico Ruiz.

—Las señoritas Lolita y Virginia Zellar regresaron de San Isidro.

—En Mastate de Orotina se encuentra la señora doña María Teresa Mendiola de Obeso.

—La familia Oreamuno regresó de Pavas.

—Para Barba salió la señorita Clara Murillo.

ENFERMOS

La niña Dora Rojas se encuentra delicada de salud.

—La señorita Luz Bustamante se encuentra restablecida.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Lidia Chavarría.

—La apreciable señora doña Celina v. de Brealey, se halla muy enferma.

Hemos tenido el gusto de saludar completamente restablecido a don Claudio Gallardo Volio, de la operación que le fué practicada hace algunos días.

AMIGOS EN EL EXTERIOR

Hemos sabido que los estimables jóvenes don José Margueirat y don Roberto Lang que actualmente se encuentran en New York, partirán próximamente para Inglaterra.

UN BEBE

Desde hace varios días se encuentra de plácemes el hogar de nuestro amigo el culto caballero don Juan Dent y su digna señora esposa, con la llegada de un precioso y robusto chiquitín que ha venido a engalanar con sus gracias y sonrisas ese respetable hogar.

A sus dichosos padres les presentamos nuestros parabienes, y hacemos los más sinceros votos por la felicidad del nene.

Notas de Policía

Fueron conducidos por ebriedad a la Segunda Sección de Policía, Próspero Chaves y Simón Castillo.

—Juan José Azofeifa fué penado con la multa de ₡ 10.00 por ataque al policía N.º 379.

—Cupertino Bermúdez fué arrestado por atropellar a unos niños con un brioso corcel que montaba y por desatender la reconvencción de la autoridad.

Teatro Variedades

Miércoles 30 de Marzo ¡POR ULTIMA VEZ!
¡A Petición del Público!

JORGITA

Jueves: ¡ESTRENO DE ARTE! Elena Makowska en
LA DAMA DEL VESTIDO GRIS

Ofrecimiento de un Neoyorquino

El señor Ministro de Guerra recibió la siguiente carta:

New York, Mar. 8 th. 1921.

El señor Ministro de Guerra.

San José, Costa Rica.

Estimado señor:

Yo intiendo por media de los periodicos que la Republica de Costa Rica es en una guerra contra Panamá y esta muy activo en los operaciones.

Yo soy un amigo sincero de Costa Rica y he vivido allí para unos años y tengo muchos amigos allí para quien yo quiero mucho, y me parece que eso es una oportunidad para mi a enseñar mi respeto para ellos por ofreciendo mis servicios a la Republica de cual ellos tienen el honor de ser ciudadanos.

Si hay algo que puedo hacer aquí para la Republica de Costa Rica lo hago con mucho gusto.

Sinceramente su amigo,

Wm. H. M. Albertson

Lo que ocurrió en Chomes

En uno de los días de Semana Santa hubo en esta población un gran escándalo. Un sujeto, ex-Agente de Policía de la localidad disparó los tiros de su revólver contra la persona de don Melisandro Rodríguez.

Dichosamente el señor Rodríguez salió ileso del ataque, pero esto ha causado cierto malestar en la población.

Ignóranse a punto fijo los motivos que hayan inducido al agresor a proceder en tal forma.—Corresponsal.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE»

Lo que se exporta

El vapor «Ulva» que zarpó de Limón para Nueva York llevó 57187 racimos de bananos, 1434 sacos de café, 874 sacos de cacao, 682 sacos de azúcar, 2 paquetes de pájaros disecados y 1 caja de artículo de celuloide. Para Londres llevó 287 sacos de café y para Burdeos 810 sacos de café.

ANUNCIESE EN «LA PRENSA»

¡RETAMOS LA COMPETENCIA!

Mercancías Nuevas a Nuevos Precios



Loza Esmaltada

Cintas de Seda

Telas de Yute (Gangoche) - Pañuelos - Cábamo Flojo Inglés
Sombreros de Paja Ingleses para niños

Confites de Goma y Coco de Greenfields - Espejos Alemanes
Confites y Premios de Morton Encajes y Bordados

Caramelos «City» y otras Clases

Tijeras, Cuchillos y Navajas - Peines - Candados y Cerraduras
Galletas «Peek Frean» - Hilos Crochet - Joyería Falsa

Sombreros Peruanos y Copones corrientes y forrados

Mantillones Americanos y Alemanes Mantequilla Danesa
Azul «Excelsior» - Camisetas de Punto - Badanas y Cintas

Pizarras y Pizarrines

Bolas y Bombas de Hule - Baratijas - Gelatina Nelson
Aceite Oliva Puro Marca «Adán»

Apartado 186

ALMACEN SASSO

Teléfono 121

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguno

La Parra

Cantina y Refresquería
de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO. JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

Fábrica de Café y Cacao de Ricardo Dorado

Teléfono 804 Apartado 24

Se emplean las mejores clases de CACAO y CAFÉ. La clientela de esta Fábrica lo justifica. AVENIDA CENTRAL, 100 varas al Oeste del Mercado. Unico Agente en Limón: BORRAS

SARNA

Este parásito produce picazón o rasca. Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho, se ven de depósitos produciendo picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa y sirve también para destruir los piojos.

Pídase en las principales boticas. En Cartago

FARMACIA ESPAÑA

LUCAS MORUA, Farmacéutico

LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a ₡ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL - San José

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101



Noches de Desvelo, Dias y Semanas de Martirio, de Quemazon, Picazon y Agonio. — Una Aplicacion de Lavol y Luego, Alivio al Instante

La piel se refresca, suaviza y calma; la erupción desaparece. El cutis se pone claro y blanco nuevamente y la terrible enfermedad se cura permanentemente.

LAVOL es una loción líquida, suave y pura, que ha merecido los más altos encomios de la profesión médica. No hay más que aplicar unas cuantas gotas a la piel afectada y la picazón desaparece. La piel se refresca y calma. Desaparecen las erupciones y el cutis se queda limpio, blanco y suave. La enfermedad se cura.

Este notable remedio viene de los Estados Unidos, donde ha curado miles de casos de eczema, herpes y toda clase de enfermedades cutáneas.

Se vende en todas las Farmacias.

DISTRIBUIDORES

The Costa Rica Mercantile Co.

Joyería y Platería

— DE — VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert
PRECIOS BAJOS :: :: TRABAJO GARANTIZ

Boletín Marítimo

Puntarenas, 29.

Hoy a las 12-30 hs. zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés «Barima» de 808 tons. 40 tripulantes, Cap. I. Green y despachado por F. J. Alvarado y C°. Pasajeros: Luis Cruz Meza, señora y seis hijos, Victoria de Padilla, Teodora, Manuel, Leonor y Alberto Padilla, José María Arias, Mario y Enrique Cazarzo, José Pablo Quirós, Guillermo Mora, Joaquín Gil Tristán, Alberto Jiménez, Alberto González, Arnoldo Estrada, Rodrigo Pacheco, José Fallas, Alberto Monge, José Raphael, A. Fernández y Sra., Luis Ramírez, Mercedes Navarro, Gracia Villar, Erlinda Serra, J. Serra, S. A. Franco, A. Linares, Rafael Zamora, Sr. Arzobispo Juan Marengo, Luis Canali, Ramón Caldera, Francisco Uribe y H. Montiel. Carga 89 sacos cacao 5,000 kilos, 1 caja libros con 50 kilos y 30 sacos cacao con 2,000 kilos. Correo 19 sacos y 3 paquetes. — El Cap. de Puerto.

Hoy a las 17 horas fondeó el vapor americano «Cuba» de 1862 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z. con 2 días de mar, de Balboa, 70 tripts. Capitán F. K. Tibbetts y consignado a F. J. Alvarado C°. Pasajeros: Adolfo Hern, Mr. A. Bryan y señora y L. J. Long. Carga: 194 bultos con 61 toneladas. Correo: 8 sacos y 1 paquete. — El Cap. de Puerto. — R. Urbina C.

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible ma de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

POR ₡ 2-25

enviaré por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDES. — Apartado. 40 — Heredia.

Dos Joyas de Arte

En el pueblo de Ilima, departamento de Santa Bárbara, Honduras, existe una verdadera joya de arte, de gran valor histórico y ella consiste en un bellissimo cuadro al óleo ejecutado por el insigne pintor español Murillo y que el rey Carlos V obsequió a la Municipalidad de dicho pueblo, con un expresivo autógrafo. Siendo Presidente de la República de Honduras el general Terencio Sierra, ofreció por dicho cuadro la cantidad de 10,000 dólares; tiempo más tarde, un turista norteamericano propuso nada menos que la suma de 30,000 dólares, pero la Municipalidad se negó al negocio.

Lo mismo, en una iglesia de Santa Tecla, El Salvador, hay un famoso cuadro que representa La Asunción, pintado por una de las glorias nacionales cuzcatlecas, el artista Cisneros. Es tal el mérito del cuadro en referencia, que el Gobierno de Francia ofreció por él la suma de 25,000 francos para ornar con una maravilla más el famoso Museo del Louvre.

Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuestas de Moras frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

El Sol tuvo la culpa de la gran Guerra

Curiosísima es la declaración que aparece en la revista de «Touring» por el director del observatorio de Bourges, el abate Moreaux.

La última guerra, dice, coincidió con un período grande de actividad solar, cuyo punto culminante puede calcularse que fué a fines de 1917. En los períodos revolucionarios del astro rey el organismo humano experimenta tal impresión que se nota la irritabilidad, la acción poderosa que produce el fluido eléctrico del sol sobre el sistema nervioso de los hombres, dando lugar a eclosiones injustificadas de cólera, jaquecas, neuralgias y locuras.

La guerra del 70 se debe a la actividad solar notada en el año de 1867, la pasada igualmente. Guillermo II puede estar tranquilo de que no fué el único responsable de la hucastombe europea, fué el sol que calentó demasiado la cabeza de todos los alemanes.

Y eso lo escribe un francés, y abate por años idura.

PIZA E HIJOS



Acaban de Recibir un surtido completo de MAQUINAS UNDERWOOD

Cosas Municipales

Las rentas municipales para el presente año están calculadas así: Entradas: ₡ 656,037 00; salidas: ₡ 626,137 00.

Como se verá, pues, queda al Municipio un saldo en Caja nada menos que de ₡ 29,137 00. De esto se deduce que la Municipalidad capitulina anda muy bien en sus asuntos financieros.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averiguelo antes del 19 de marzo. — SOLO OCHO DIAS DURARA ESTA GANGA.

DINERO Se Necesitan 1500 Colonés

A plazo fijo o en amortizaciones mensuales

Buena Garantía

Ofertas por escrito al Apartado 913. — a M. H.

Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

La Botica Americana

Acaba de Recibir

Poción Antygripe para la tos y calenturas producidas por la Grip

TOSFERINICA Jarabe contra la tosferina

OBLEAS contra el trancazo

YA LLEGARON

LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden. Un air Doubourné. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Modern Style. Altessa. Gregoria. Des Rosses. Dulce Mío y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La Constancia

Han recibido nuevamente: Alambre de Púas, Hierro para Techos. Ejes para carretas y carretones, Loza y Cristalería que se venden a precios de ocaclón.

Siempre los Precios más Bajos de Plaza

GASOLINA

“WICO”

HA LLEGADO

para la COSTA RICA COMMISSION Co.

Pídanos Precios

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fume solo puros DIPLOMATICO (Estos llevan un anillo especial)

B. A. GONZALEZ & Co.

Frente al costado Norte de la Catedral, contiguo a LA ESMERALDA